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无花果农咋都“躲”了起来
去年冬天遭遇数十年不遇的气候灾害，春果减产七成

防霜不当加重春果减产

威海市农业局果茶站站长王
林军介绍，今年的无花果冻害是
全市普遍现象。

据其分析，无花果果树树皮
薄，树干中间也是中空的，易受冻
伤。去年冬天的连续低温和今年
清明节前突降的大霜是造成无花
果减产的主因。此次成片冻死的
果树主要是在山坡下的洼地上，
也就是俗称的霜打洼。

从威海市农业局了解到，今
年 威 海 市 无 花 果 种 植 面 积 有
15000亩，主要分布在经区的部分
乡镇和荣成沿海的一些乡镇，规
模化种植集中在经区。而经区最
大的无花果种植基地泊于镇今年
无花果春果减产近七成。

“我们正在做今年无花果树
的死亡率以及果实的减产情况调
查，”泊于镇农业办公室副主任张
华香说，目前统计的结果让她心

里沉甸甸的。“目前，全镇5000亩
地中，三年生、四年生以上的无花
果，枝条死亡率占到了一半，而春
果减产近70%，秋果减产近30%。”
无花果的结果特点便是“长一个
叶子结一个果”，枝条死亡，会对
结果量产生大影响。

另外，缺少果树防霜的措施，
也加重了此次受灾程度。

目前，泊于镇农业部门派出
专门的人员下乡指导果农，如何
将冻死的树枝再培育，同时防止
褐腐病的发生。“无花果地面死亡
的部分，还可以从基部再抽生出
枝条，保留下来培养成树，恢复速
度很快。我们下一步将进行推广，
此外还要进一步加大对天气情况
的监管。”王林军说，这样的极端
恶劣天气数十年不遇，但也给相
关部门提了个醒，要加强防控和
监管工作。

熟悉的吆喝声还没听到

“ 卖 无 花 果 ，卖 无 花
果……”这带有浓重地方口音
的吆喝声，很多威海人都不陌
生。每年6月底7月初正是无花
果春果上市季节，吃无花果可
是威海人和到威游客在这个季
节的大念想，但今年的无花果
似乎来得有点迟。

“我在海港那边上班，每年
7月初都有很多果农推着小车

在街上售卖，但今年怎么一个
身影也没有见到。”在附近一家
银行工作的张女士说，她特别
爱吃无花果，年年春果一上市，
每天都要买回家。同样存在疑
惑的还有市民张先生，5年前来
威海工作的他听说无花果有防
癌的功效，每年无花果上市的
季节都会给远在济南的父母寄
去几箱，可今年的情况却让他

有些疑惑：“我都是去定点的几
家店里订货，可我这几天去问，
他们都说不好进货。今年这是
咋了？”

无花果哪去了？常年贩卖
无花果的商贩刘新永的回答，
让人们明白了原由：“无花果大
减产呀，减产太厉害了，今年的
春果是指望不上了，批发不来
货。”

隔统筹策划 李彦慧
隔本报记者 李孟霏
隔实 习 生 张 林

冻害春寒轮流来 果树死一半

3日上午，记者来到了崮山
镇岭西村刘永良的无花果种植
园。无花果树在马路两侧延绵
近百米，走进无花果园，无花果
的长势却令人震惊。一棵果树
上，只能扒拉出一两个小小的
春果。而在一些低洼处，成批的
无花果树仅剩干枯的树枝，仿
佛进入冬季。

“我种了30亩无花果，约有
2 3 0 0 棵，今年死了将近一半

吧。”刘永良叹气说，除了死亡
的树木外，就连存活下的果树
也鲜有结果。而去年此时，一棵
树能结50斤—60斤春果，但今
年几乎见不着果实，“不光如
此，你看看这个春果，小的可怜
呀！”刘永良摘下几个春果向记
者展示，果子只有兵乓球大小，
而在往常年的6月底，无花果已
经成熟，个头也接近鸡蛋大小。

在果园中，3年树龄的枯死

无花果树很常见，“去年冬天气
温本来就很低，再加上清明前
几天有一场大霜，两场灾害叠
加，冻死了很多果树，这次灾害
是百年不遇。”

而正是由于这场灾害让刘
永良损失惨重，剩余的树上几
乎没结出春果，秋果长势也不
好，“去年这个时候，春果已经
上市了，秋果也已经都有现在
的春果一样大小了。”

又到无花果成熟季节。往年大街小

巷卖无花果的果农，如今仍迟迟未出现。

眼见进了 7月，市场上还没无花果的影

儿，不少爱吃无花果的市民着了急：咱威

海的特产哪去了？记者走访发现，今年的

无花果遭遇了数十年不遇的气候灾害，

导致今年的春果几乎绝产。

刘永良介绍，自家30亩的无花果园，近半
无花果树受冻死亡。

记者 王震 摄

减产预示秋果价格看涨

“春果几乎没了，秋果这价格
也恐怕得翻番。”刘永良说，无花果
是威海人最常吃的水果，鲜果从来
不愁卖。

据刘永良推测，今年的减产肯
定要让后期的秋果价格高起来。从
事多年无花果研究的萧教授也认
可他的说法，“无花果的名气越来
越大了，外销量也不少，市场需求
很大。”

“去年收的秋果是7000元钱
一吨，今年春果收不到了。”威海紫
光科技园有限公司的一位负责人

说，公司从事无花果的再加工，产
品涉及果干、无花果酒等，目前有
300亩种植基地。对于今年的市场
行情，她自称心里没底：“果农反映
过来的情况，减产很厉害，对于来
年产品的价格定位，我们心里也在
打鼓。”

在荣成市港西镇种植了15亩
无花果的梁波也说，往常年，他种
的春果能产4000斤，但今年的产
量他估计只有400斤。“现在给我
打电话订购的太多了，真不知道该
卖给谁，该卖什么价了。”

种植大户得损失十多万

“前几年，从农业局得到过一
些补贴，但是这次受灾还不知道
该咋办。”刘永良说，即便今年的
无花果价格上涨，仍然弥补不了
损失。“价格高了，买的人也少。而
且果树的损失更大。”

刘永良说，冻死的果树，明年
还会发芽，但两年内结不了无花
果了。

据预测，今年的春果损失了
七、八万元，秋果损失接近10万多
元。如今，他已经打算铲掉这些冻
死的无花果树，改种桑葚。

大批量减产让果农有些懵。
面对这难见的自然灾害，不少种
植户盼着，政府能不能给果农一
些支持，让受重创的无花果缓一
缓。▲今年春果很少，30亩的无花果园内，很少能见到春果。 记者 王震 摄
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